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该向世界讲述什么样的泉水故事

□张刚

秋意渐浓，泉水撒欢，七十
二名泉竞相喷涌，呈现近几年
来罕有的喷薄气象，难怪济南
市委书记王文涛日前在会见上
海企业家代表团时，大力推介
泉水，说“只有泉水能够让世界
记住济南”，并表示济南要用世
界语言，讲好济南故事。

济南故事的灵魂，在于泉
水文化，泉水也是济南惟一能

够拿得出手的自然遗产。她不
仅是济南的骄傲，更是中华民
族的骄傲，正如王文涛所说：越
是民族的，越是世界的。只有泉
水能够让世界记住济南，宣传
推介好泉水文化，有助于营造
一个良好的发展环境。

济南的泉水文化，首要的
是自然景观与历史文化的结
合，趵突腾空自不待言，日常百
姓“家家泉水户户垂杨”，这美
妙的意境就引人向往。“时来泉
上濯尘土”，是寻常人家的生
活，也是文人墨客的雅兴，足以
抒怀。但是和西湖比起来，济南
人对泉水故事的挖掘和推介仍
显不足，把历史名人与泉水结

合的文章，显得少些，对李清
照、辛弃疾等等的推介，仍然显
得单薄，需要进一步推广和提
升。

反观西湖，从古到今，给西
湖赋予太多的人文情怀，苏轼
有诗：“欲把西湖比西子，淡妆
浓抹总相宜。”“西湖真西子，烟
树点眉目。”西湖俨然就是四大
美人之首的西施；苏堤春晓，风
头显然盖过了大明湖曾堤。当
然，趵突泉“云雾润蒸华不注，
波涛声震大明湖”，泉水的磅礴
气势有了，但在故事的流传上，
又输给了断桥上一柄油纸伞。

所以说，我们不仅要护泉
保泉，更应谋划好泉水故事，一

个好故事，胜过千万条广告，我
们有泉水文化，也有千年古城
丰厚的历史，更应有讲好泉水
故事的自信。

泉水故事，不仅仅是从历
史里寻找，还应从济南人的精
气神中去寻找。泉水故事，应该
包含着济南的创新发展，融进
济南这座城市的灵动和圆润，
讲出泉水的性格，更要讲出济
南城、济南人的性格。

所以说，泉水故事里，还应
是济南人同心协力、努力奋进
的故事，仅近三十年来的艰苦
保泉历程，就值得书写一笔，从
地下水停采到补源，到出台一
系列的预警，科学手段加上科

学机制，保证了泉水十三年来
持续不断的喷涌。更应该让世
界看到，济南发展的每一个进
步，都与泉有着密不可分的关
系。从最早济南“东拓西进南控
北跨中疏”，疏的主要内涵即是
老城区的泉水保护，到全城奋
战迎全运会建起东荷西柳，再
到刚刚出台的济南新一轮城市
总体规划，都赋予泉水新的灵
魂和内涵，这座城市的发展，无
时无刻不把泉水的灵动、澄澈，
融进血脉中定格。

所以，泉城，泉是城之魂，
故事不是没有，而是如何去讲。
讲好泉水故事，天下泉城，当不
负此盛名矣。

服务和需求不相匹配，如何让老人买账

□张九龙

空巢老人、独居老人发生
意外无人知晓的悲剧在各地屡
屡上演的同时，推行多年的居
家养老模式却一直效果欠佳。
部分可以提供紧急救助和生活
服务的平台在运行中遭遇推广
难、收益难等一系列瓶颈。

老人有需求，市场有产品，
为什么会遇到推广难、收益难

的问题呢？说到底，目前提供的
产品与老人的需求不相匹配。
老人之所以对现有的居家养老
服务平台不“感冒”，一方面是
因为平台的使用费用较高，另
一方面则是平台提供的服务，
无论是内容还是质量，都达不
到自己的要求。简言之，就是这
钱花得不值。

随着人们生活水平的提
高，再加上前期有一定的推广
优惠措施，每年花费几百元购
买平台的服务，大部分老人还
是承受得起的，并不能把一切

问题都简单粗暴地归结到老人
的消费习惯上，没有人会愿意
为自己不需要的产品埋单。平
台的建设者应该不断反思，如
何使自己的产品更加符合老人
的实际需求。

其实不是老人的思维跟不
上时代的潮流，而是目前市场
能提供的居家养老服务平台产
品太落伍。针对操作复杂、老人
上手难的问题，完全可以借鉴
智能手机的模式，让操作更加
直观简便；针对功能少的问题，
完全可以继续开拓市场，引入

更多的合作资源；针对盈利难
的问题，完全可以根据老人的
兴趣点，挖掘除了旅游之外的
新增长点。

与其他养老模式相比，居
家养老更符合国情，也更容易
被老人所接受，而且具有不小
的优势。另外，居家养老服务是
经济高效的养老服务方式，同
机构养老相比，居家养老服务
投入小、经济和社会效益高。

推广居家养老，应当先从
智慧平台做起。部分社区通过
政府购买服务的形式，引入专

业社工为老人服务，也有的是
通过邻里互助上门敲门的形式
关爱特殊老人，这些形式虽然
好，但是受现有的客观条件所
限，短时间内不太可能覆盖全
部社区。相比而言，引入居家养
老服务平台这样的技术手段成
本较高、覆盖面较广、可操作性
较强，应当是今后开展居家养
老的标准化配置。可以预见，一
旦形成规模，市场前景比较广
阔，因此政府应该鼓励相关企
业加大投入，研发符合老人需
求的新一代产品。

济南观察者

葛有么说么
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